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UNESA. Presentación de la Memoria-Informe Eléctrico 2008
UNESA acaba de presentar su

Memoria-Informe Eléctrico 2008

que resumimos a continuación:

“La nueva fase de liberaliza-

ción representa un verdadero

reto de oportunidades para

clientes, organizaciones de

consumidores y Empresas”, ha

afi rmado el Pres idente de

Unesa, Pedro Rivero, en el ac-

to informativo de presenta-

ción de las Memorias-Informe

Eléctrico 2008.

Rivero añadió que “el nue-

vo sistema para los clientes

domésticos y PYMES no tiene

por qué ser igual a precios

más altos, sino a precios reales

lo más bajos posibles”.

“Es normal que todo nuevo

sistema cause algún descon-

cierto, pero estoy seguro que

el buen hacer de las Empre-

sas, Organismos y Asociacio-

nes de Consumidores, encau-

zarán de forma positiva las

posibles dudas e incertidum-

bres”, matizó más adelante

Pedro Rivero.

En otro momento de su in-

tervención, el Presidente de

UNESA ha recordado la impor-

tancia objetiva que encierra

la solución final alcanzada

para resolver el problema del

déficit tarifario, ahora en pro-

ceso de titulación. Entre otros

aspectos, recordó los efectos

positivos que puede tener pa-

ra las inversiones de las Empre-

sas , pero también la impor-

tancia de romper la antigua

cadena de ir transfiriendo a

las generaciones futuras la

deuda contraída.

Más adelante, Pedro Rivero

pasó revista a las cuestiones

pendientes para el futuro inme-

diato, entre los que englobó la

opción nuclear y el futuro mo-

delo energético de España pa-

ra el Horizonte 2030.

En este sentido, al referirse a

la cuestión nuclear, Pedro Rive-

ro declaró que “este debate

debe formar parte del diseño

del futuro modelo energético

de España, teniendo en cuen-

ta que no se trata de un hecho

meramente doméstico, sino

que su marco natural es el eu-

ropeo y el mundial”.

Tras destacar que hay que

tener en cuenta los compo-

nentes medioambientales,

económicos y tecnológicos a

considerar, afirmó: “Por razo-

nes de seguridad e indepen-

dencia de suminist ro, por

competitividad y por medio

ambiente, no se debe prescin-

dir de ninguna de las tecnolo-

gías disponibles y muchos me-

nos cerrar instalaciones útiles

hoy y más útiles aún en el futu-

ro”.

Después de recordar la trilo-

gía de sostenibilidad-indepen-

dencia energética-seguridad y

calidad como los objetivos bá-

sicos en los que se debe asen-

tar el futuro modelo energéti-

co, el Presidente de UNESA ha

destacado que España tiene

una sólida base de de partida

en su equilibrado mix de gene-

ración, que desde hace años

contempla la diversificación de

sus tecnologías y de sus fuentes

de energía.

“Me parece-dijo más adelan-

te- que la Subcomisión para el

Análisis de la estrategia energé-

tica para los próximos 25 años,

creada recientemente en el

Congreso de los Diputados con

la unanimidad de todos los Gru-

pos, constituye una magnífica

oportunidad a la que concede-

mos la mayor importancia, en la

medida que puede propiciar un

amplio consenso social en este

materia”.

Recordó, en este sentido, co-

mo hace ya más de un año

UNESA, presentó su estudio

“PROSPECTIVA DE GENERA-

CIÓN ELÉCTRICA 2030”, que fue

auditado por un organismo tan

prestigioso como el EPRI. “Nues-

tro objetivo no ha sido otro que

ofrecer una herramienta de

trabajo, realizado con profesio-

nalidad y rigor, para que sirva

como uno de los documentos

de trabajo a contrastar con

otros que puedan realizarse. El

mismo espíritu de colaboración

mantenemos para cualquier

otra iniciativa para la que se

nos pida nuestra participa-

ción”.

Antes de pasar a pormenori-

zar los datos más relevantes del

Informe Eléctrico 2008, Pedro Ri-

vero se ha referido a las luces y

sombras del año 2008, que se

han prolongado en el presente

Ejercicio, indicando que “veni-

mos de un año de incertidum-

bre de todo tipo, pero también

de un tiempo de negociación,

que ha constituido la antesala

de acuerdos muy relevantes so-

bre las grandes cuestiones pen-

dientes. De hecho puede decir-

se que entre todos hemos sido

capaces de sentar las bases de

la nueva etapa del Sector.

“Este logro tiene mucho que

ver –añadió– con el trabajo de-

sarrollado por todo el Sector,

que ha trabajado con altura

de mira, buscando siempre fór-

mulas consensuadas en los

grandes temas. Y en este pun-

to, no puedo menos que des-

tacar y agradecer el trabajo

que ha llevado a cabo todo el

personal de UNESA”.

Potencia instalada

En el año 2008 el total de la

potencia instalada en nuestro

país ascendió a 94.761MW, lo

que supone un incremento in-

teranual del 4%, correspondien-

do un 70% a plantas conven-

cionales, en tanto el restante

29,7% a las propias de energías

renovables y de cogeneración

(Tabla 1).

Total: 94.761 MW

%/ Total Tipo de Centrales Total %/ 2007

70.3% convencionales (R.O) 66.656 MW +0,6%
29,7% renovables y residuos (R.E) 28.105 MW +13,2%

Tabla 1. Potencia instalada
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Durante el pasado Ejercicio

el total de la generación bruta

ascendió a 321.447 millones de

kWh.

En lo que se refiere a instala-

ciones de tipo convencional,

la producción hidroeléctrica

alcanzó la cifra de 21.428 mi-

llones de kWh (-18.7% respecto

a la del año 2007). Las aporta-

ciones hidrául icas del año

2008 corresponden a un año

de hidraulicidad seca. La pro-

ducción de origen nuclear al-

canzó los 58.975 millones de

kWh, (+7%). Finalmente, las

centrales termoeléctricas con-

vencionales generaron un to-

tal de 155.937 millones d Kwh

(-1,4%).

Con datos aún provisionales,

en el año 2008 la producción

total de energía renovables,

cogeneración y tratamiento de

residuos se estima en 85.108 mi-

llones de kWh (+15,3% con res-

pecto a 2007). Los excedentes

adquiridos por las empresas

asociadas a UNESA, junto con

lo que han acudido al merca-

do, se calculan en 68.556 millo-

nes de kWh e implican un cre-

cimiento del 18,4%.

La estructura porcentual de

la generación total fue durante

2008 la reflejada en la figura 1.

Si la anterior estructura de

generación se compara con

la correspondiente a 2007, se

observa como dato significati-

vo que avanza casi 8 puntos

porcentuales la aportación

de la energía eléctrica produ-

cida a partir del gas natural;

crece casi un punto la apor-

tación procedente de la

energía de origen nuclear; se

mantiene en parámetros simi-

lares la correspondiente a las

renovables—incluida la gran

hidráulica—y residuos, retro-

cede en torno a 8 puntos la

procedente del carbón y algo

menos de 1 punto la que tie-

ne su origen en productos pe-

trolíferos.

Energía para el mercado
e intercambios internacionales

La energía disponible para el

mercado ascendió a 294.014

millones de kWh, con un incre-

mento respecto al año anterior

del 1,2%. Descontadas las pér-

didas en transporte y distribu-

ción, la electricidad finalmente

consumida fue de 217.610 mi-

llones de kWh, un 1,3% más que

en 2007.

El balance final del pasado

año fue el indicado en la ta-

bla 2.

Por otro lado, como el ante-

rior cuadro es un resumen glo-

bal conviene añadir que la

aportación de las energías re-

novables –excluida la gran hi-

dráulica– a la energía disponi-

ble para el mercado ha sido

de 68.556 millones de kWh, con

un incremento del 18,4% sobre

2007.

En cuanto a los intercambios

internacionales, el Presidente

de UNESA puntualizó que, aun-

que en estos días se ha utiliza-

do la actual posición exporta-

dora de España, este valor de-

be tomarse con cautela.

“Aunque nos gustaría que

esa posición exportadora fuera

mucho más consistente, la rea-

lidad es que en estos momen-

tos tan solo representa el 3,7%

de la energía disponible para

el mercado. Es la consecuen-

cia de la limitación de nuestras

interconexiones, especialmen-

te con Francia, nación con la

que nuestro saldo importador

representa escasamente un 1%

de la energía consumida en Es-

paña. En cambio, cuando esas

Producción 2007 2008 % Inct.

Hidroeléctrica, eólica y solar 59.145 60.887 2,9
Termoeléctrica convencional(1) 199.093 201.585 1,3
Termoeléctrica nuclear 55.103 58.975 7,0
Producción Total 313.341 321.4447 2,6
Consumos propios 12.702 12.662 -0,3
Producción neta 300.639 308.785 2,7
Consumo en bombeo 4.349 3.731 - 14,2;

Intercambios internacionales:
Exportaciones 14.523 16.920 16,6
Importaciones 8.773 5.880 -33,0
Saldo intercambios internacionales -5750 -11.040 —

Energía disponible para mercado 290.540 294.014 1,2
Pérdidas en transporte y distribución 22.349 22.404 0,2
Consumo neto 268.191 271.610 1,3

Fuente: UNESA Y REE. (1) incluye la producción en el Régimen Especial.

Tabla 2: Balance energético 2008 (en millones de Kwh)

Fig.1
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interconexiones se potencian,

la situación cambia de forma

positiva, algo que en el caso

de Portugal viene favorecien-

do por la puesta en marcha

del Mercado Ibérico.

Consumo y cliente

En el año 2008, el consumo

neto de energía eléctrica de

España fue de 271.610 millones

de kWh y experimentó un cre-

cimiento anual del 1,3% frente

a los 268.191 millones de kWh

de 2007 (Tabla 3).

En los últimos 20 años, el con-

sumo total en España se ha

multiplicado por 2,2 y desde el

inicio del proceso de liberaliza-

ción, el consumo creció un

55,8%.

Pero este comportamiento

del consumo conviene ponerlo

en referencia con su evolución

a lo largo de los últimos años. Y

así, si se toma como referente

el Ejercicio de 1998, ha seguido

la senda que se indica en la ta-

bla 4.

Conviene destacar que entre

1 de enero y 15 de junio del pre-

sente año, el consumo ha retro-

cedido un 8,3%, aunque lo hizo

de forma muy desigual: en tan-

to los consumos en baja ten-

sión-principalmente, clientes re-

sidenciales- se han incrementa-

do en un 2,1%, el consumo en

alta tensión retrocedió un 18%.

Las cuentas eléctricas

Como consecuencia de la

ralentización de las economías

mundiales, el crecimiento del

PIB en 2008 en España fue del

1,2%, dos puntos y medio infe-

rior al del año 2007.

En este contexto, la cifra

consolidada de negocios de la

actividad eléctrica desarrolla-

da en España por las empresas

de UNESA –que representa en

torno al 50% de su actividad to-

tal– creció en 3.606 millones de

euros. Sin embargo, en dicha

cifra de negocio se incluyen

4.540 millones de euros corres-

pondientes al déficit.

Por otro lado, tan sólo el coste

de los combustibles, incluyendo

el coste de los derechos de

emisión de CO2 consumidos en

el ejercicio, ha experimentado

un aumento de 67,0%, equiva-

lente a 2.975 millones de euros.

En este sentido, añadió que hay

que tener en cuenta, además,

que durante 2008 el 55% del

coste unitario total de la electri-

cidad suministrada –que se si-

tuó en 89,7 euros/MWh– se de-

be a los costes de aprovisiona-

miento.

Datos como los anteriores

explican que el resultado con-

solidado del Ejercicio, tanto de

las actividades directas como

de las extraordinarias, haya

arrojado un saldo final de

3.897 mil lones de euros, un

6,0% más que los 3.677 millones

de euros obtenidos el ejercicio

precedente.

Pese a estas circunstancias,

las empresas asociadas en

UNESA han destinado durante

el año 2008 el 80% de los recur-

sos brutos generados (EBITDA)

por sus actividades eléctricas

en España a fomentar el pro-

ceso inversor, lo que ha supues-

to 6.950 millones de euros (Ta-

bla 5). �

Régimen ordinario R. Especial

Año Generación Distribución Renovables TOTAL

2002: 1.821 1.576 406 3.803

2003: 1.454 1.581 1.096 4.131

2004: 1.472 1.823 1.148 4.443

2005: 1.797 2.260 839 4.896

2006: 2.410 2.346 910 5.666

2007: 2.470 2.510 1.590 6.570

2008(E): 2.570 2.610 1.770 6.950

2009-2010 (Previsto): 3.200 2.900 2.100 8.200

Energía, Industria y construcción: . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 35,8

Comercio y Servicios: . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 32,5

Residencial: . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 27,1

Agricultura y otros: . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 4,7

% crecimiento 1998-2008

1998: 7,4

1999: 7,0

2000: 5,9

2001: 5,8

2002: 3,1

2003: 7,1

2004: 4,8

2005: 4,4

2006: 3,0

2007: 3,0

2008: 1,3

Tabla 5.

Tabla 4.

Tabla 3. Estructura del consumo eléctrico
por sectores económicos en 2008 (%)
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La Revista de Obras Públi-

cas publicó en su número

extraordinario de 12 de junio

de 1899 la estadística del nú-

mero de kilómetros de ferro-

carril (vía normal y estrecha)

abiertos al público, por años

y en totalidad, desde que se

empezaron a construir en Es-

paña.

Creemos que es de interés

para nuestros lectores recor-

d a r a q u e l l a e s t a d í s t i c a , y

compararla con los kilóme-

tros abiertos al público de los

t r e n e s A V E q u e , e n e s t o s

años, tanta importancia es-

t á n t e n i e n d o e n n u e s t r a s

Obras Públicas. Cada cual

puede sacar las conclusiones

que procedan ante dos situa-

ciones que tienen tanto as-

pectos similares como dife-

renciados. �

Siglo XIX

Lo que va de ayer a hoy

Alta Velocidad: Longitud total abierta al público

Años Por años Hasta fin de Tramos
Kilómetros cada año

Kilómetros

1992 471 471 Madrid - Sevilla

1993 _ 471 _

1994 _ 471 _

1995 _ 471 _

1996 _ 471 _

1997 _ 471 _

1998 _ 471 _

1999 _ 471 _

2000 _ 471 _

2001 _ 471 _

2002 _ 471 _

2003 468 Madrid - Lérida
79 1.018 Zaragoza-Huesca

2004 _ 1.018

2005 21 1.039 La Sagra -Toledo

2006 115 Córdoba -Antequera
96 1.250 Lérida - Tarragona

2007 55 Antequera-Málaga
180 1.435 Madrid - Valladolid

2008 100 1.535 Tarragona- Barcelona

Siglos XX y XXI
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El 17 de Junio entró en servi-

cio la terminal T1 del Aero-

puerto de Barcelona. Con la

nueva instalación, diseñada por

el arquitecto Ricardo Bofill, el

aeropuerto tendrá capacidad

para alcanzar los 50 millones de

pasajeros anuales y realizar has-

ta 90 operaciones a la hora.

La nueva infraestructura, en

la que el Ministerio de Fomen-

to, a través de Aena, ha inverti-

do un total de 1.258 millones de

euros -incluyendo los últimos sis-

temas tecnológicos y otros sis-

temas asociados- está organi-

zada en tres elementos:

- Edificio procesador que alo-

ja la facturación, la recogi-

da de equipajes y la zona

comercial.

- Dos dique laterales y uno

central que están destina-

dos al embarque de pasa-

jeros.

- Vestíbulo intermodal en el

que confluyen los diferentes

medios de transporte.

Edificio funcional

La nueva terminal se descu-

bre como una de las obras de

referencia de la ciudad con-

dal, un espacio moderno y

práctico que satisfará las nece-

sidades de pasajeros y compa-

ñías, consolidándose a la ca-

beza del espacio mediterráneo

y del sur de Europa.

Está diseñada como centro

de distribución y conexión de

vuelos, así como un gran cen-

tro de servicios, concebida con

un techo único, donde la am-

plitud, la luz y su funcionalidad

son las grandes protagonistas.

Las nuevas instalaciones se

adaptan completamente al

marco legislativo sobre acce-

sibilidad, poniendo especial

cuidado en las personas dis-

capacitadas, tanto en el ur-

banismo como en la edifica-

ción, el transporte y la comu-

nicación.

50 millones de pasajeros al año

Con una superf icie de

544.066 m2, la T-1 tiene una

capacidad prevista para ab-

sorber más de 30 millones de

pasajeros al año. Sumando la

capacidad de las dos termi-

nales (T1 y T2), el Aeropuerto

de Barcelona podrá llegar a

mover más de 50 millones de

pasajeros anuales y gozará de

una capacidad de 90 opera-

ciones/hora. Asimismo tendrá

74 plazas de estacionamiento

de aeronaves.

Entre las características de

la nueva infraestructura cabe

señalar también las siguientes:

- 101 puertas de embarque;

43 fingers -ampliables a 50-;

66 mostradores de factura-

ción; y 52 máquinas de au-

to-checking.

- El Sistema Automático de

Tratamiento de Equipajes

(SATE), que facilita el trasla-

do de maletas garantizan-

do la entrega y clasifica-

ción del equipaje en el

tiempo adecuado (se esti-

ma que sea de 6 minutos).

El SATE permite procesar

8.000 equipajes a la hora y

cuenta con 24,4 kilómetros

de cintas transportadoras y

4.000 unidades de bande-

jas transportadoras.

Poner en marcha la T1 con-

lleva además la creación de

3.000 nuevos empleos directos,

aumentando en un 20% la cifra

de 15.000 trabajadores que

hay en la actualidad.

A estas ocupaciones se han

de sumar las que se crearán

los próximos años y que repre-

sentarán 40.000 puestos de tra-

bajo directos e indirectos, con-

firmando así el compromiso del

Ministerio de Fomento y por

ende, del Gobierno de España

por la creación de empleo.

Infraestructuras asociadas

La puesta en servicio de la T-

1, supondrá también la puesta

en marcha de otras infraes-

tructuras asociadas como un

nuevo aparcamiento inteli-

gente de 12.000 plazas, inclui-

do un parking de larga estan-

cia.

Asimismo, la construcción de

la terminal ha conllevado la

creación de nuevos viales de

acceso desde de la C-31, así

como la carretera de unión

entre las terminales T1 y T2. �

Nueva Terminal T-1 del Aeropuerto de Barcelona

La demanda de cemento

en España sigue evolucio-

nando de forma negativa.

Así en los cinco primeros me-

ses del año el consumo de

este material de construcción

cae un 43,7% en relación con

el mismo periodo del mes an-

terior y se sitúa en 11,7 millo-

nes de toneladas, frente a los

20,7 millones registrados has-

ta mayo de 2008.

Esta situación está obligan-

do a las empresas a adaptar

la producción de sus plantas

a la demanda actual. De es-

te modo, de enero a mayo

se ha producido un 40,2%

menos de cemento que en

los mismos meses del año pa-

sado, hasta alcanzar los 12

millones de toneladas de ce-

mento.

El mercado internacional

también se resiente con el

actual escenario y las com-

pras de cemento a terceros

países caen en los cinco pri-

meros meses del ejercicio un

72,4%. Actualmente, el ce-

mento y clínker procedente

de otros mercados está aún

por encima de 1,1 millones

de toneladas. �

El consumo de cemento cae un 43,7%
en los cinco primeros meses del año
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El Consejo de Ministros ha au-

torizado al Ministerio de Fo-

mento a licitar las obras de pla-

taforma de los subtramos Villo-

drigo-Villazopeque y Villazope-

que-Estépar, dentro de la Línea

de Alta Velocidad (LAV) Valla-

dolid-Burgos-Vitoria. La longitud

total de los tramos es de 21,9 ki-

lómetros, impulsando así esta lí-

nea donde sólo restan ya por li-

citar las obras de dos de los tre-

ce subtramos que lo conforman

(además de una parte del túnel

urbano de Valladolid). El presu-

puesto de las obras licitadas es

de 66,3 millones de euros.

Está incluida dentro de la red

de altas prestaciones del Plan

Estratégico de Infraestructuras

y Transporte (PEIT) del Ministerio

de Fomento para el periodo

2005-2020. A escala europea,

forma parte del Proyecto Priori-

tario nº 3 del Eje Atlántico Ferro-

viario Europeo, dando continui-

dad en territorio español a la lí-

nea Madrid-Valladolid-Vitoria-

Frontera Francesa.

Entre las ventajas que apor-

tará su puesta en servicio des-

tacan la disminución de la dis-

tancia de recorrido entre Va-

lladolid y Vitoria en 31,6 km,

pasando de los 243,9 actuales

a 212,3 km (sin incluir los acce-

sos a Valladolid y Vitoria). Ade-

más, se incrementará la seguri-

dad mediante el uso de tec-

nologías punta en los sistemas

de conducción automática

de trenes y la ausencia de pa-

sos a nivel a lo largo de todo

el recorrido.

Los estudios y proyectos de

la LAV y las obras de platafor-

ma del tramo Valladolid-Burgos

están siendo cofinanciados por

las Ayudas RTE-T (Redes Tran-

seuropeas de Transporte) por

importe de 39,7 millones de eu-

ros. Por su parte, El Fondo de

Cohesión dentro del P.O. Fon-

do de Cohesión-FEDER cofinan-

cia las obras de plataforma del

tramo Burgos-Vitoria. Con estas

subvenciones, la Unión Euro-

pea contribuye a reducir las

disparidades sociales y econó-

micas entre los ciudadanos de

la Unión.

La línea, que dispondrá de

dos vías electrificadas de an-

cho internacional o UIC (1.435

mm), se ha diseñado para al-

canzar una velocidad máxima

de 350 km/h, con pendientes

máximas de 25 milésimas por

metro.

La inversión total estimada

para las obras de plataforma

de la nueva LAV Valladolid-

Burgos-Vitoria supera los 1.600

millones de euros, sin incluir

los accesos a Valladolid y Vi-

toria. �

Nuevos tramos de la Línea de Alta Velocidad a Burgos



El Consejo de Ministros ha au-

torizado al Ministerio de Fo-

mento a licitar las obras de pla-

taforma de la segunda fase del

tramo Albacete-Variante de

Alpera, dentro de la Línea de

Alta Velocidad Madrid-Castilla

La Mancha-Comunidad Valen-

ciana-Región de Murcia. Esto

supone un importante avance

en el trazado que llevará la al-

ta velocidad a Alicante.

El importe de licitación de las

obras es de 50.161.181,97 euros

(sin IVA). Con una longitud de

41,4 km, el tramo discurre por

los municipios de Albacete,

Chinchilla de Monte Aragón,

Hoya Gonzalo e Higueruela, en

la provincia de Albacete.

Las obras, que serán licitadas

a través de Adif, cuentan con

un plazo de ejecución de 18

meses.

Estos trabajos son la conti-

nuación de la fase I del tramo

que actualmente está en eje-

cución. Consisten en la ade-

cuación de la actual platafor-

ma de ancho convencional

para albergar la futura doble

vía de ancho internacional en

el tramo Albacete-Variante de

Alpera.

La nueva Línea de Alta Velo-

cidad Madrid-Castilla La Man-

cha-Comunidad Valenciana-

Región de Murcia se integra en

el Plan Estratégico de Infraes-

tructuras y Transporte del Minis-

terio de Fomento (PEIT) para los

años 2005-2020. Cabe resaltar

a este respecto que los estu-

dios y proyectos de la nueva lí-

nea así como la construcción

de la plataforma de los subtra-

mos Buñol-Cheste-Aldaya-Pi-

canya han sido cofinanciados

por Ayudas RTE-T (Red Transeu-

ropea de Transporte).

Dentro del Marco de Apoyo

Comunitario 2000-2006, las ayu-

das globales concedidas por la

Unión Europea a la nueva Lí-

nea de Alta Velocidad alcan-

zan la cifra de 575 millones de

euros con cargo al Fondo de

Cohesión, 125 millones de euros

con cargo al Fondo Europeo

de Desarrollo Regional (FEDER),

y 48 millones de euros con car-

go a fondos RTE-T.

Para el período 2007-2013

parte de la plataforma de la lí-

nea va a ser cofinanciada por

el Fondo de Cohesión, dentro

del Programa Operativo Fondo

de Cohesión-FEDER 2007-2013.

Así mismo, el suministro y mon-

taje de vía y las instalaciones

van a ser cofinanciadas por el

FEDER, a través de los Progra-

mas Operativos de Castilla-La

Mancha 2007-2013 y Comuni-

dad Valenciana 2007-2013. Di-

versas actuaciones de alta ve-

locidad van a ser cofinancia-

das también por el FEDER, a

través del Programa Operativo

Murcia 2007-2013. �

Avanza la Línea de Alta Velocidad a Levante
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nacional

El Consejo de Gobernado-

res, máximo órgano de go-

bierno del Consejo Mundial del

Agua, se ha reunido en Madrid

los pasados días 18,19y 20 de

Junio, en la sede de la Funda-

ción Canal, del Canal de Isa-

bel II. En esta reunión ha reali-

zado un análisis de las conclu-

siones del 5º Foro Mundial del

Agua, que tuvo lugar el pasa-

do mes de marzo en Estambul.

Un tema importante de esta

reunión, fue la designación de

la ciudad sede del próximo Fo-

ro Mundial del Agua en 2012,

recayendo la elección en la

ciudad francesa de Marsella,

frente a la otra finalista ,que

era la ciudad sudafricana de

Durban.

También esta reunión del

Consejo, se aprobó la admisión

de 17 nuevos miembros del

WWC, entre los que se encon-

traba el Colegio de Ingenieros

de Caminos Canales y Puertos

de España. Con tal motivo, se

organizo un acto en el Colegio,

al que asistieron todos los Go-

bernadores, planteándose di-

ferentes campos de colabora-

ción futura entra ambas Institu-

ciones.

En paralelo a las reuniones

de trabajo, el Consejo de Go-

bernadores pudo realizar una

serie de visitas técnicas a las in-

fraestructuras hidráulicas del

Ayuntamiento de Madrid, y

participar en una serie de Ac-

tos Sociales, invitados por algu-

nas de las instituciones españo-

las miembros del WWC, como

AFRE, ATTA, e IMDEA-AGUA

Esta es la segunda vez, en sus

mas de 15 años de historia, que

el Consejo Mundial del Agua se

reúne en España.,y esta reu-

nión ha servido para que las

máximas personalidades mun-

diales en el mundo del AGUA.

Tomaran contacto con nues-

tros profesionales y con nues-

tras Instituciones, y conocieran

de primera mano la realidad

de nuestro país en la gestión

de los recursos hidráulicos y en

las tecnologías de tratamiento

de los mismos. �

El Consejo de Gobernadores del Consejo Mundial del Agua (World
Water Council “WWC”) visita el Colegio de Ingenieros de Caminos

El Ministerio de Medio Am-

biente y Medio Rural y Mari-

no (MARM) ha publicado, en

el Boletín Oficial del Estado del

25 de Mayo de 2009, una Or-

den Ministerial por la que se re-

gulan los sistemas para realizar

el control efectivo de los volú-

menes de agua utilizados por

los aprovechamientos de

agua del dominio público hi-

dráulico, de los retornos al ci-

tado dominio público hidráuli-

co y de los vertidos al mismo.

La orden tiene por objetivo

conocer y controlar los volú-

menes de agua utilizados por

los diferentes usuarios, así co-

mo los volúmenes de agua re-

tornados al dominio público hi-

dráulico después de su uso y la

cuantía de los vertidos al mis-

mo de aguas residuales.

La Orden determina las pres-

cripciones técnicas precisas

para la instalación y manteni-

miento de los sistemas de me-

dición de caudales en todas

las tomas de los aprovecha-

mientos de aguas, cualquiera

que sea el régimen jurídico al

que éstos se encuentren so-

metidos, e igualmente en los

puntos de aportación al domi-

nio público hidráulico, en su

caso, de los volúmenes de

agua retornados a éste tras su

aprovechamiento.

De igual modo, establece

los procedimientos para regis-

trar las mediciones y determi-

na la obligación de registrar y

mantener esta información y

los procedimientos para, en su

caso, comunicar los datos per-

tinentes a la administración hi-

dráulica. En ese sentido, regu-

la las condiciones en las que

deben efectuarse las medicio-

nes y sus registros, la informa-

ción que deberán remitir los

usuarios en relación con las

mediciones practicadas y la

facultad de comprobación e

inspección de los organismos

de cuenca sobre las instala-

ciones de medición, el registro

de los datos obtenidos y, en su

caso, el envío de éstos.

Finalmente, la Orden regula

la inspección por los organis-

mos de cuenca de los medios

de medida instalados por los

usuarios, así como del registro

y, en su caso, de la comunica-

ción de los resultados.

Todo ello se realiza en el

marco de la autorización ex-

presa conferida por la Ley

11/2005, de 22 de junio. �

Órden por la que se regulan los sistemas para controlar
los volúmenes de agua utilizados, los retornos al dominio público
hidráulico y los vertidos al mismo
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Recientemente se ha cele-

brado en Madrid la asam-

blea anual de la Federación

de la Industria Europea de la

Construcción, FIEC en donde

se han dado cita unos 150 ex-

pertos y empresarios de Euro-

pa y América para debatir so-

bre la crisis financiera, su re-

percusión sobre el sector y las

posibles soluciones.

El acto de apertura corrió a

cargo del presidente de la

FIEC Dirk Cordeel y el de Seo-

pan y ANCOP, David Taguas e

intervinieron también el presi-

dente de la CNC Juan Lazca-

no, cerrando el acto Ángel

Martín Acebes, Vicepresiden-

te Ejecutivo del ICEX.

Posteriormente tuvo lugar

en el hotel Palace una confe-

rencia-debate en donde se

trataron temas como la finan-

ciación de proyectos, solucio-

nes para combatir la recesión,

aspectos financieros y su im-

pacto en las economías, etc.

Países con coyunturas muy di-

ferentes como Irlanda, Alema-

nia y Bulgaria fueron protago-

nistas de un interesante colo-

quio. La conferencia magistral

estuvo a cargo de David Ta-

guas que expuso su visión so-

bre el origen de la crisis finan-

ciera actual, sus efectos en la

actividad económica en las

diversas regiones del mundo,

la situación de la economía

española, una panorámica

del sector de la construcción

en Europa.

Para finalizar su interven-

ción, el presidente de SEOPAN

y ANCOP, propuso las medi-

das indispensables que se de-

berían llevar a cabo simultá-

neamente para acelerar la re-

cuperación de la economía

española.

• Reestructuración del sector

bancario

• Reducir la temporalidad del

mercado de trabajo

• Reducción de las cotizacio-

nes sociales y anuncio de un

aumento del IVA y de los im-

puestos especiales.

• Plan de Reactivación de la

Vivienda y solución al proble-

ma del suelo: eliminación

parcial de las desgravacio-

nes fiscales por inversión en

vivienda a partir de 2011.

• Plan extraordinario de inver-

sión pública en infraestructu-

ras

A continuación, intervino el

director de la DG XV, Merca-

do interior y servicios de la

Comisión Europea y para fi-

nalizar se organizó un debate

entre diversos agentes del

sector: Enrique Fuentes de Fe-

rrovial en representación de

las grandes empresas europe-

as, Frank Dupré en nombre

de las pymes, Werner Buelen

de la Federación Europea de

Sindicatos de la Construc-

ción, FETBB, Rafael Domé-

nech del BBVA por el sector

financiero y Luis Armada Mar-

tínez-Campos, Vice Consejero

de Transportes e Infraestructu-

ras de la Comunidad de Ma-

drid en nombre de las admi-

nistraciones publicas.

La clausura de este acto

estuvo presidida por Esperan-

za Aguirre, presidenta de la

Comunidad de Madrid, que

en su intervención señalo la

importancia de las infraes-

tructuras como motor de la

recuperación en España y en

Europa. �

Se celebró en Madrid la Asamblea anual de la Federación
de la Industria europea de la Construcción

unión europea

Según los datos de Eurocon-

truct la crisis del sector de

la construcción en España en

los dos años que dura (2008 y

2009) está ocasionando unas

pérdidas de 73.000 millones de

euros. Las previsiones son que

en 2010 el sector español siga

cayendo, un 6% añadido, lo

que supondría restar 9000 mi-

llones más de menor factura-

ción y perder en total 82.000

millones de tamaño en com-

paración con 2007.

Ese año, último de creci-

miento de la construcción, el

sector llegó a generar 223.000

millones de euros en España.

Un 37% de la edificación resi-

dencial, un 15% de la no resi-

dencial, un 22% de la rehabili-

tación y un 26% de la ingenie-

ría civil (infraestructuras). En

2009, este último subsector

atrae el 38% del total, una ci-

fra anormalmente alta, ya que

la media europea está en tor-

no al 25%. Rehabilitación y no

residencial se mantienen con

un 25% y un 17% respectiva-

mente, mientras que el sub-

sector que cae drásticamente

es el de la construcción de vi-

viendas, una situación sin pre-

cedentes en España. En con-

junto, la construcción españo-

la tan sólo alcanza a generar

150.000 millones en 2009.

La subsistencia del sector

en los próximos años descan-

sa en que las Administracio-

nes sigan invirtiendo en obra

pública pero los abultados

déficits que se están gene-

rando hacen dudar que se

puedan mantener.

Los datos del informe semes-

tral de Euroconstruct estable-

cen que la crisis será más pro-

funda de lo inicialmente espe-

rado, pero no necesariamente

más larga. La previsión es que

en Europa el sector caiga, en

2009, un 7,5%, estando España

en la peor posición, con una

caída del 18,7%, tan solo supe-

rada por Irlanda (-34,6%).

Sin embargo, se espera que

en 2010 la construcción euro-

pea caiga tan solo un 1%, pa-

ra empezar a crecer ya en

2011 un 1,6%.

Sorprendentemente Polonia

es el único país de la 19 refle-

jados en el informe, con creci-

mientos de la construcción

claramente positivos (+5,5%)

que no se explican por los fon-

dos europeos de cohesión del

que es receptor, ya que otros

países del Este de Europa co-

mo Eslovaquia, la República

Checa o Hungría, también re-

ceptores, muestran decreci-

mientos. �

Perspectivas de la construcción Europea,
según el informe Euroconstruct
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unión europea

En su reunión del 12 de junio

el Consejo de Ministros de

Transportes de la UE, dio luz

verde a un nuevo reglamento

que pretende reforzar la com-

petitividad de la red europea

de transporte de mercancías,

y alcanzó un acuerdo sobre

las conclusiones del Libro ver-

de de las redes TEN-T, presen-

tado por la Comisión.

El Gobierno español expresó

su pleno respaldo al nuevo re-

glamento para impulsar el

transporte de mercancías por

ferrocarril, uno de los ejes prio-

ritarios de la política que desa-

rrolla. Asimismo, señaló que Es-

paña va a incluir en la agen-

da prioritaria de la presidencia

española de la UE, en el primer

semestre de 2010, el Libro Ver-

de de las redes TEN-T, del que

los 27 aprobaron ayer las con-

clusiones, y entre cuyos objeti-

vos figura revisar la actual polí-

tica de redes para adaptarla

al nuevo escenario de 27 esta-

dos miembros, renovar los

compromisos medioambienta-

les y abordar las insuficiencias

financieras.

Los titulares de Transportes de

los 27 expresaron su respaldo en

esta reunión decisoria al pro-

yecto de “nuevo reglamento

sobre la red ferroviaria europea

para un transporte competiti-

vo”, cuyo objetivo es impulsar

una red ferroviaria Europa com-

petitiva para el transporte de

mercancías mediante la defini-

ción de una serie de corredo-

res, en los que se crean unos ór-

ganos de gestión.

España, a propuesta del Mi-

nisterio de Fomento, ha logra-

do incluir dos corredores fe-

rroviarios internacionales, tan-

to en su fachada atlántica

como mediterránea. Los co-

rredores contemplados son

los siguientes:

Sines-Lisboa/Leixoes;

Madrid-San Sebastian-

Burdeos-París;

Sines.Elvas/Algeciras;

y Almeria-Valencia/Madrid-

Zaragoza /Barcelona-

Marsella-Lyon-Turin-Udine-

Trieste/Koper-Lubliana-

Budapest-Zahony,

que se pretende poner en

marcha en el plazo de tres

años. Con ello, nuestro país

da un importante paso

adelante en una de sus es-

trategias prioritarias, la de

potenciar el transporte de

mercancías por ferrocarril.

Los ministros de Transportes

también debatieron en Luxem-

burgo sobre un futuro regla-

mento de los derechos de los

pasajeros en líneas de autobu-

ses, con el que los 27 preten-

den extender a este modo de

transporte, en su oferta de ser-

vicios de media y larga distan-

cia, los mismos derechos de los

pasajeros aéreos y ferroviarios.

El reglamento no extendería

sus efectos a los autobuses ur-

banos y suburbanos, que tie-

nen peculiaridades distintas.

En su contenido actual, tam-

bién excluye de su ámbito de

aplicación a las l íneas de

competencia autonómica o

regional, si bien la correspon-

diente administración autonó-

mica podría acogerse a estas

medidas o a otras que consi-

derasen. �

Los Ministros de Transportes de la UE acuerdan impulsar corredores
europeos de transportes de mercancías por ferrocarril

La Comisión Europea adop-

tó el día 17 de junio de

2009, la Comunicación sobre

el futuro de los transportes [1]

con el propósito de fomentar

un debate más amplio mer-

ced al que puedan presentar-

se propuestas concretas en su

próximo Libro Blanco sobre la

política de transportes, previs-

tos para 2010.

La Comis ión publ icó en

2001 un Libro Blanco con el

programa de su política de

transportes hasta 2010, que

fue actualizado en 2006. La

Comunicación adoptada

ahora sigue la senda marca-

da por el Libro Blanco y expo-

ne una visión del futuro del

transporte y la movilidad has-

ta 2020, teniendo en cuenta

las situaciones que pueden

presentarse en las décadas si-

guientes.

Las políticas de transportes

de los próximos diez años de-

ben basarse en una amplia

reflexión sobre el futuro del sis-

tema de transportes. La Comi-

sión encargó estudios exter-

nos sobre la evaluación de

políticas pasadas y situacio-

nes hipotéticas, y consultó a

expertos y partes interesadas

a través de grupos de refle-

xión especializados, así como

de una conferencia de partes

El futuro del transporte en Europa según la Comisión Europea
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interesadas de alto nivel, que

se celebró los días 9 y 10 de

marzo de 2009.

Las principales conclusiones

de la Comunicación son las si-

guientes:

–La pol í t ica europea de

transportes ha contribuido

a ofrecer un sistema de

movilidad eficiente a los

ciudadanos y empresas

de la UE. Le corresponde

ahora velar por que esa

movilidad sea sostenible

en el futuro.

–La sostenibilidad ambiental,

el envejecimiento de la

población, la migración, la

escasez de combustibles

fósiles, la urbanización y la

mundialización son ten-

dencias esenciales en

nuestra sociedad y plante-

arán una serie de retos a

nuestro sistema de movili-

dad.

–Acelerar la introducción de

tecnologías innovadoras y

la plana integración de los

diversos modos de trans-

porte reviste crucial impor-

tancia para superar esos

retos, y ello en un contex-

to en que usuarios y traba-

jadores del t ransporte,

con sus necesidades y

derechos, son siempre la

principal preocupación a

la hora de formular políti-

cas.

–Es importante impulsar la

proyección exterior de la

política europea de trans-

portes como medio para

garantizar una mayor inte-

gración con los países ve-

cinos y la promoción de

los intereses económicos y

ambientales de Europa en

el contexto mundial.

La Comunicación no inclu-

ye un programa detallado de

medidas, sino que trata de

presentar una visión estratégi-

ca del futuro de los transpor-

tes. Esta visión y las ideas ex-

puestas pretenden fomentar

un debate más amplio a fin

de determinar posibles opcio-

nes de actuación. Está previs-

to que el próximo año esta la-

bor se plasme en propuestas

de medidas concretas y en la

subsiguiente adopción de un

Libro Blanco.

La Comisión anima a todos

los interesados a participar en

la consulta y remitir sus puntos

de vista sobre el futuro del

transporte y las posibles políti-

cas al buzón electrónico tres-

future-of-transprote@ac.euro-

pea.eu. Antes del 30 de sep-

tiembre de 2009. �

[1] COMUNICACIÓN DE LA COMI-
SIÓN Un futuro sostenible para los
transportes: hacia un sistema inte-
grado, tecnológico y de fácil uso.

Las obras de ampliación del

Canal de Panamá que ya

son consideradas el mayor

proyecto de ingeniería del si-

glo XXI han comenzado y du-

rarán hasta el año 2014. Se tra-

ta de una ampliación en la

que se construirá un tercer jue-

go de esclusas que ampliará la

capacidad de este canal de

80 kilómetros de longitud que

une el Océano Pacifico con el

Atlántico.

Las nuevas esclusas tendrán

427 m de longitud, 55 m de an-

chura y 18,3 m de profundi-

dad, permitiendo el paso de

barcos de hasta 366 m. de es-

lora.

Hasta ahora el Canal de Pa-

namá solo admitía como máxi-

mo los llamados barcos “pana-

max” de 32,3 m. de manga y

291 m. de eslora, unos barcos

que atravesaban el canal a só-

lo 60 cm. de los bordes de las

esclusas. Sin embargo, tras las

obras de ampliación, podrán

circular los llamados “portpa-

namax”, unos grandes buques

de más de 150.000 toneladas.

El proyecto de ampliación,

que incluye la creación del

nuevo juego de esclusas, así

como la construcción de cau-

ces de acceso, supondrá la ex-

cavación y disposición de unos

135 millones de metros cúbicos

de materiales, con un presu-

puesto que asciende a cerca

de 7.500 millones de euros.

Según el jefe del Proyecto

de Ampliación Jorge Quijano,

se ha llevado a cabo un Estu-

dio de Impacto Ambiental

(Categoría III) para mantener

un absoluto respecto al entor-

no durante la realización de las

obras.

Gracias al nuevo juego de

esclusas, el Canal de Panamá

podrá atender la demanda de

los grandes buques contene-

dores y se prevé que en los

próximos 20 años el volumen

de carga que transite por el

canal crecerá el 3%, lo que se

traducirá en una tasa de creci-

miento económico medio para

el país de mas del 5% anual.

Las grandes constructoras

españolas conforman dos de

los cuatro consorcios invitados

por la autoridad del Canal de

Panamá a presentar ofertas

por el proyecto. De los dos

grupos con participación es-

pañola, uno de ellos está inte-

grado por la alianza de ACS,

Acciona y FCC, además de

por el grupo alemán Hochitief

y la mexicana ICA.

El segundo de el los está

conformado por Sacyr Valle-

hermoso, la italiana Impriegilo,

la belga Jan de Nuil y la pa-

nameña constructora urbana.

Los competidores de los

grupos españoles son dos

consorcios internacionales.

Uno formado por la construc-

tora estadounidense Bechtel y

las japonesas Mitsubishi y Ta-

sei, y otro integrado por los

grupos franceses Bouygues,

Vinci y Alsthrom, la alemana

Bilf inguer y tres sociedades

brasileñas.

Se prevé que el consorcio

adjudicatar io subcontrate

parte de los trabajos con otras

empresas que optaron al pro-

yecto, con lo que los grupos

españoles contarían con cier-

ta garantía de participar en la

obra en caso de que no resul-

taran adjudicatarios de forma

directa. �

En marchas las obras de
ampliación del Canal de Panamá
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El Gobierno de Estados Unidos

dedicará 8.000 millones de dóla-

res (6.070 millones de euros) del

plan de estimulo fiscal destinado a

reactivar la economía, a poner en

marcha el tren de alta velocidad

en el país, en el que se constata un

cierto retraso en relación con otros

países industrializados. Además en

los próximos cinco años “se inverti-

rán 5.000 millones más (3.800 millo-

nes de euros) en una segunda fase

del programa.

En la actualidad, Estados Unidos

solo tiene una línea de estas caracte-

rísticas, en el corredor noroeste que

une Boston con Washington, pero dis-

ta de ser similar a las líneas europeas

o asiáticas. El resto del tendido ferro-

viario es antiguo y en algunos puntos

profundamente ineficiente.

Los planes del Gobierno nortea-

mericano no se plantean empezar

desde cero sino que se harán mejo-

ras en las vías existentes para que

se pueda marchar a 161 Km/h. fren-

te a los 112 actuales. Además se

han identificado diez corredores re-

gionales de distancias que fluctuan

entre los 160 y casi 1.000 kilómetros

con gran potencia para este tipo de

tren veloz. Además el corredor del

nordeste podría recibir capital para

hacer mejoras.

No obstante existe cierto desani-

mo por la lentitud con la que avan-

za el nuevo corredor de alta veloci-

dad de mas de 1.000 km en el Esta-

do de California, en principio el pro-

yecto más moderno de los propues-

tos por el Gobierno federal. Actual-

mente se encuentra en fase de in-

geniería y de estudio de impacto

medioambiental y el primer tramo

no podrá ser licitado hasta dentro

de tres o cuatro años según la High

Speed Rail Authority de California.

El horizonte para el conjunto del

corredor, que invertirá inversiones

por importe de 45.000 millones de

dólares (unos 33.000 millones de eu-

ros) es aún más preocupante, pues

se alarga hasta el 2030.

California está dispuesta a realizar

un gran concurso internacional. El

problema es que EEUU no tiene ex-

periencia en modelos de colabora-

ción público-privada ferroviaria y los

episodios recientes en el mercado

de las autopistas de peaje en Texas

(Cintra) y Pennsylvania (Abertis) ha-

cen dudar a las empresas de la se-

guridad jurídica de proyectos con-

cesionales en el país. �

Alta velocidad ferroviaria en Estados Unidos Adjudicado a Sacyr
Vallehermoso y Rayet el ciclo
integral del agua en Guadalajara

Valoriza Agua, filial del Grupo SyV encargada de

desarrollar todas las actividades y negocios rela-

cionados con el sector del agua junto con Rayet Me-

dio Ambiente han resultado adjudicatarias del contra-

to de concesión del ciclo integral del agua en Guada-

lajara a la UTE Guadalagua (Valoriza 60%- Rayet 40%)

que alcanza un importe de 258,5 millones de euros.

La duración de este contrato es de 25 años y abas-

tecerá a 85.000 habitantes. Para su realización se pro-

ponen una serie de mejoras como:

• La instalación de un laboratorio completo para la re-

alización de las analíticas que rigen las aguas pota-

bles, esto es el 140/2003.

• Una oficina de atención al cliente, que contará con

todos los medios necesarios para dar una óptima

atención.

• Telemando y telecontrol; se dotará a la red de distri-

bución, depósitos, estaciones de bombeo, con ele-

mentos de captación de señales para el seguimien-

to en tiempo real de la gestión del abastecimiento.

• Detección de fugas en la red de agua potable. Se

instalará una red de alerta de las posibles fugas.

• Control de vertidos al saneamiento. Integrar la EDAR

en la gestión del agua permite a la UTE tener un

control de los vertidos ilegales a la red.

• Adecuación de Fuentes Públicas de Agua Potable.

Hay 42 fuentes que no disponen de pulsador y que

por tanto están generando un derroche excesivo de

agua potable. Se sustituirán por otras con pulsador.

• Adecuación de Fuentes Ornamentales. De las 23

fuentes ornamentales existentes en Guadalajara, se

dotarán de sistemas de bombeo a aquellas que no

lo tengan.

• Mejoras en la red de Hidrantes (uso contraincendios

y otros). Se duplicará el número de hidrantes existen-

tes actualmente.

Tanto el Grupo SyV como el Grupo Rayet, Holdings

empresariales que lideran a las empresas Valoriza

Agua y Rayet Medioambiente, tienen una gran im-

plantación en la zona centro (Madrid y Guadalajara)

llevando en la actualidad contratos en la Comunidad

de Madrid (Alcalá de Henares, Coslada, San Fernan-

do, Mejorada del Campo, Guadarrama, Las Rozas,

Móstoles, Parla, Fuenlabrada) y en la provincia de

Guadalajara (Guadalajara, Alovera, Quer, Yebes, Pioz,

Azuqueca, Villanueva de la Torre, Sigüenza y Alcolea

del Pinar). �

internacional
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Con una longitud de 44,36

km, de los que casi la mi-

tad transcurren por territorio

español, la línea Figueras-Per-

piñán franqueará los Pirineos

por el túnel del Pertús, de 8,3

km. El proyecto supone una

inversión de 1.125 millones de

euros, de ellos 575 mil lones

subvencionados al 50% por los

España y Francia. Se trata de

una obra en la que se ha cui-

dado la integración en el en-

torno, y minimizando el efecto

barrera que pudiera ocasio-

nar una infraestructura de es-

tas características, mediante

viaductos, pasos superiores e

inferiores, cuatro falsos túne-

les, una ubicación estudiada

de zonas de acceso y plata-

formas, etc.

SENER es la única ingeniería

española en el equipo de dise-

ño de este proyecto, cuyo

concesionario adjudicatario

durante un periodo de 50 años

es TP Ferro (formado al 50% por

el grupo español ACS y el fran-

cés Eiffage), y trabaja con las

ingenierías francesas INGEROP

y Arcadis y la ingeniería belga

TUC RAIL. SENER desempeña la

dirección y coordinación técni-

ca del grupo en los proyectos

básicos y de ejecución de los

distintos tramos. Además inter-

viene en el proyecto de la ‘Pla-

taforma Lado España’, en el

proyecto del túnel del Pertús,

junto con Arcadis, y en el pro-

yecto de todas las instalacio-

nes ferroviarias y no ferroviarias

del túnel, con TUC RAIL. Ade-

más, SENER ha sido la responsa-

ble de la supervisión de los tra-

bajos de las obras del lado es-

pañol. En definitiva, se trata de

un proyecto de primer nivel

que ha requerido unos recursos

humanos y materiales de pri-

mer orden y unas labores de

coordinación entre las diversas

partes y disciplinas del proyec-

to con las más aftas cotas de

calidad, para poder cumplir los

requisitos contractuales técni-

cos en el plazo disponible, con

el fin de que una empresa pri-

vada pueda conseguir final-

mente la homologación y cer-

tificación de esta línea para

circulaciones de alta veloci-

dad de acuerdo con los más

modernos estándares europe-

os. � Fuente Sener

SENER en la línea de alta velocidad Figueras-Perpiñán

Construir una infraestructura

que comunique Andalu-

cía con Levante minimizando el

impacto en la única población

silvestre de lince ibérico es el re-

to que ha planteado la nueva

autovía Linares-Albacete. Fo-

mento invertirá 8 millones de

euros en proteger al felino más

amenazado del mundo.

Para la nueva autovía A-32 Li-

nares-Albacete, Fomento anun-

ció el pasado marzo un inver-

sión de 8 millones de euros –del

total de 22 previstos en el presu-

puesto ambiental de la obra-

para actuaciones de protec-

ción del lince ibérico, cuyo terri-

torio atraviesan 32 de los 225

Km. de recorrido. La autovía

comunicará una amplia zona

de Andalucía con Levante me-

diante la conexión en Albacete

con la A-32.

INECO TIFSA participa en el

proyecto encargándose del

control y vigilancia de la obra

del segundo tramo (Ibros-Úbe-

da), que junto con el primero

(Linares-Ibros), es el que registra

mayor intensidad de tráfico

(10.500 vehículos al día). El tra-

zado actual corresponde a la

alternativa conocida como co-

rredor sur, seleccionado por ser

el de menor impacto ambien-

tal, y aprovecha en su mayor

parte el de la N-322. La Decla-

ración de Impacto Ambiental

aprobada en 2006 tampoco

deja al margen los trabajos que

quedarán en desuso ya que

como medida de protección

establece la escarificación de

la superficie y su conversión en

camino rural.

La DIA establece también

medidas específicas para el

águila imperial, como el uso ex-

clusivo de la traza para el ac-

ceso a la obra y la prohibición

de situar fuera de ella vertede-

ros, acopios de tierras e instala-

ciones auxiliares.

El trazado de la A-32 está di-

vidido en 14 tramos, de los que

8 discurren por la provincia de

Jaén y los 6 restantes por la de

Albacete. Los tres primeros tra-

mos se encuentran en ejecu-

ción, dos adjudicados, ocho en

fase de redacción de proyecto

y el último con redacción de

proyecto adjudicada. �

Ineco-Tifsa en la autovía del lince (A-32)
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ACTIVIDAD EXTERIOR

El Ministerio de Vivienda, Servi-

cios Públicos y Desarrollo Ur-

bano de Egipto ha adjudicado

al consorcio constituido al 50%

por Aqualia, filial de FCC espe-

cialista en gestión integral del

agua, y la empresa egipcia

Orascom Construction Industries

el concurso para el proyecto de

financiación, diseño, construc-

ción y mantenimiento de la de-

puradora New Cairo. El concur-

so ha sido coordinado a su vez

por la International Finance Cor-

poration, perteneciente al Ban-

co Mundial.

El proyecto, de participación

público-privada, aporta una

cartera de negocio de más de

360 millones de euros, durante

los 20 años de la concesión.

FCC ha competido en este

concurso con las principales

empresas del sector a nivel

mundial como Veolia, Kharafi,

Metito o Befesa y su oferta ha si-

do la mejor valorada.

La depuradora tratará los ver-

tidos de una población de más

de un millón de habitantes y

tendrá una capacidad de trata-

miento de 250.000.000 de litros

de agua al día. Las instalaciones

de la estación depuradora de

aguas residuales y la zona de al-

macenamiento de fangos ocu-

parán 305.506 m2 y 192.671 m2

respectivamente.

La futura planta dispondrá de

una línea de agua con 4 líneas

de tratamiento en pretratamien-

to y decantación primaria, 6 lí-

neas en tratamiento biológico y

decantación secundaria y 10 lí-

neas en tratamiento terciario; y

una línea de fangos con 6 líneas

de espesamiento (3 para los

fangos primarios y 3 para los fan-

gos secundarios), 4 líneas de di-

gestión anaerobia y 8 líneas de

deshidratación.

El agua tratada se almacena-

rá en unas balsas existentes pa-

ra su reutilización como agua

de riego y los fangos se reutiliza-

ran en agricultura. El biogás pro-

ducido se utilizará para calenta-

miento y operación de la línea

de tratamiento de fangos.

La adjudicación de la depu-

radora New Cairo es la primera

que consigue Aqualia en el país

norteafricano y confirma la ex-

pansión internacional de la

Compañía, en particular, su es-

trategia de crecimiento en el

norte de África, una región en la

que Aqualia ya trabaja en la

construcción de dos de las ma-

yores desalinizadoras del conti-

nente, en las localidades argeli-

nas de Mostaganem y Cap Dji-

net. Aqualia desarrolla ya una

intensa actividad Libia, Marrue-

cos y Túnez. Por otro lado, en la

zona de Oriente Medio, Aqualia

ya cuenta con una oficina de

desarrollo de negocio en Emira-

tos Árabes Unidos, desde la que

se trabaja en proyectos en el

mismo país, en Bahrain, Qatar,

Omán y Arabia Saudí, países to-

dos ellos con grandes perspecti-

vas de negocio para los próxi-

mos años.

Aqualia gestiona más de 300

depuradoras en todo el mundo

con las que trata más de

400.000.000 de metros cúbicos

de agua residual al año, ga-

rantizando su devolución al

medio natural en condiciones

óptimas.

La Compañía ha firmado re-

cientemente un acuerdo con el

Banco Europeo para el Desarro-

llo y la Reconstrucción (BERD)

por el cual el Banco se compro-

mete a aportar 80 millones de

euros durante los próximos cua-

tro años, para mejorar los siste-

mas de gestión de aguas del

área de Europa Central y del Es-

te, a través de inversiones direc-

tas en infraestructuras, o me-

diante participaciones en com-

pañías gestoras de estos servi-

cios. �

Aqualia construirá y explotará una depuradora en El Cairo (Egipto)

ACCIONA ha inaugurado

el parque eólico de Red

Hills, una instalación de 123

megavatios (MW) dotada

con 82 aerogeneradores de

tecnología propia, en Okla-

homa (EEUU).

El parque, situado en los

condados de Roger Mil ls y

Custer, en el oeste del esta-

do, generará anualmente

energía equivalente al consu-

mo de unos 40.000 hogares,

evitando la emisión a la at-

mósfera de 294.000 toneladas

de CO2 por centrales con-

vencionales.

La energía es suministrada

a la cooperativa agraria Wes-

tern Farmers Electric Coope-

rative (WFEC) bajo un contra-

to de adquisición a largo pla-

zo. La WFEC suministra electri-

cidad a 19 asociados que re-

presentan aproximadamente

dos terceras partes de la su-

perficie de Oklahoma, así co-

mo a otros clientes como la

base de Altus, de la fuerza

aérea estadounidense.

Estados Unidos es uno de

los mercados estratégicos pa-

ra ACCIONA, que cuenta ya

con 489,63 MW eólicos insta-

lados en cinco parques, cua-

tro de ellos en propiedad al

100%. Es el caso de Red Hills,

Tatanka (180 MW, en Dakota

del Norte y del Sur), Velva

(11,8 MW, en Dakota del Nor-

te) y EcoGrove (100,5 MW, en

Illinois). La compañía posee

una participación minoritaria

en el parque de Blue Canyon

(74,25 MW, en Oklahoma).

ACCIONA dispone además

de una planta de fabricación

de aerogeneradores en el esta-

do de Iowa, de donde proce-

de una parte significativa de las

82 turbinas AW-1500, de 1,5 MW

de potencia unitaria, instalados

en el parque de Red Hills.

En otras tecnologías renova-

bles, la compañía ha construi-

do y opera en propiedad la

mayor planta termosolar insta-

lada en el mundo en los últi-

mos 18 años (64 MW, en Neva-

da). �

Inaugurado un parque eólico de 123 MW
en Oklahoma (EE.UU.), construido por ACCIONA
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ALPINE ha conseguido un

cuarto contrato para la

construcción del estadio de

fútbol de Cracovia, con un im-

porte de más de 35 millones

de euros.

Tras conseguir los contratos

para construir los estadios de

Gdansk, Posen y el Nacional

de Varsovia, y la adjudicación

de este nuevo estadio, FCC se

convierte en una multinacio-

nal de referencia en la cons-

trucción de complejos depor-

tivos de grandes dimensiones.

El importe de estos contratos

es de 515 millones de euros.

El estadio actual de Craco-

via, se encuentra en el centro

de la ciudad y será reconstrui-

do completamente. Actual-

mente dispone de 7.000 asien-

tos, de los que 1.100 están ba-

jo cubierta. El nuevo estadio,

diseño del estudio español de

Arquitectos Lamela, tendrá

15.500 asientos y las tribunas

serán sustituidas por gradas

de hormigón armado, parcial-

mente cubiertas. La fachada

se decorará con baldosas de

colores claros y no se tapará

la bonita vista de la histórica

colina de Wawel.

Para su construcción harán

falta unos 15.000 m3 de hormi-

gón y 1.700 toneladas de ace-

ro. La iluminación se montará

en la cubierta a una altura de

10-19 metros.

Puesto que el estadio se uti-

lizará para la Eurocopa 2012,

la construcción cumplirá to-

das las normas de la UEFA.

El estadio será un recinto

preparado para celebrar

otros eventos, como concier-

tos, espectáculos, etc., ya que

parte de la tribuna oeste po-

drá convertirse en un gran es-

cenario.

El estadio estará listo en oc-

tubre de 2010. El contrato in-

cluye, además un centro co-

mercial con oficinas que se

acabará a finales de noviem-

bre de 2011.

Tras la construcción de la

Allianz Arena en Munich, sede

de la inauguración oficial de

la Copa Mundial de la FIFA

Alemania 2006, y uno de los

estadios más espectaculares

del mundo, para la Eurocopa

2008 ALPINE ha construido en

Austria el estadio Wörthersee

de Klagenfurt, ha ampliado el

Tivoli-Stadion de Innsbruck, así

como el estadio de Salzburgo

en Wals-Siezenheim; y hace

poco ha terminado el Estadio

de Críquet de Dubai, dentro

del mayor complejo deportivo

del mundo.

En España FCC también

tiene una gran experiencia

en la construcción de Cam-

pos de Fútbol. Entre otro pro-

yectos, ha remodelado y am-

pliado los estadios madrile-

ños Santiago Bernabéu y Vi-

cente Calderón, y las instala-

ciones del Nou Camp, en

Barcelona; y ha construido el

Campo de Fútbol de El Sardi-

nero, en Santander; la Ciu-

dad Deportiva Joan Camper,

para el Barcelona; la nueva

ciudad deportiva del Real

Madrid, en Valdevebas; y el

nuevo campo del Español,

en Cornellá, y está constru-

yendo el nuevo estadio del

Valencia Club de Fútbol. �

FCC construirá cuatro
estadios de fútbol en Polonia

La evaporación
en masas de agua.
Propuestas
metodológicas
y aplicaciones en la
cuenca del Segura

Victoriano Martínez Álvarez
Alain Baille
I.E.A. Fundación instituto
Euromediterráneo del Agua

Pese a su importancia, la

evaporación desde las ma-

sas de agua se encuentra hoy

entre los procesos peor conoci-

dos del ciclo hidrológico, de

forma que todavía es difícil es-

timar con precisión su magni-

tud real y su variabilidad espa-

ciotemporal, tanto a escala lo-

cal como regional.

Con la publicación del pre-

sente libro se pretende contri-

buir a la necesaria mejora del

conocimiento sobre este im-

portante elemento del balan-

ce hídrico.

Para ello, se incluye una pri-

mera parte de aproximación

teórica y metodología rigurosa

al proceso de la evaporación,

presentando los fundamentos

físicos del proceso, los factores

que le afectan, los mecanis-

mos fundamentales, y las técni-

cas usuales de mediación y es-

timulación.

Tras esta primera parte, una

segunda, de carácter metodo-

lógico, se ocupa de exponer

diversos modelos para estimar

la evaporación en masas de

agua sin estratificación térmica

estacional, y de mostrar el fun-

cionamiento de los modelos

numéricos de simulación del

comportamiento térmico en

masas estratificadas. Tras ello,

se analiza la influencia sobre la

evaporación de la variabilidad

en las características geométri-

cas de los embalses y de las

condiciones climáticas regio-

nales, llevando a cabo un estu-

dio regional, a escala de la

cuenca del Segura, de los va-

lores anuales y mensuales del

coeficiente de tanque. La se-

gunda parte se cierra con una

revisión de las posible aplica-

ciones del análisis de imágenes

multiespectrales en los estudios

de evaporación.

Finalmente, una tercera par-

te presenta diferentes aplica-

ciones en la cuenca del Segu-

ra de los modelos anterior-

mente expuestos. Se revisan

las distintas fuentes de infor-

mación meteorológica, se

identifican los principales cuer-

pos de agua existentes en la

cuenca, se presentan los ma-

pas de evaporación mensual

y anual en tanque, obtenidos

mediante la aplicación del

modelo puntual complemen-

tado con técnicas de interpo-

lación espacial, y se expone la

estimación de la evaporación

en los grandes embalses de

agua dulce de la cuenca y en

la laguna salada del Mar Me-

nor.

El conjunto del libro ofrece,

en definitiva, una excelente re-

visión y puesta al día tanto de

los fundamentos teóricos como

de las técnicas disponibles pa-

ra el análisis y la mejora del co-

nocimiento de esta importante

componente de los sistemas hi-

drológicos. �
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�� Fernando Palao Taboada
es el nuevo presidente de

INECO TIFSA desde el pasa-

do 11 de mayo. Nacido en

Ourense, Palao es ingeniero

de Caminos y desde 2008

ocupaba el cargo de secretario de Estado

de Transportes del Ministerio de Fomento.

Anteriormente fue, secretario general de

Transportes, presidente del Puerto de Gi-

jón, presidente de Puertos del Estado, y di-

rector general de Puertos del Ministerio de

Obras Públicas. El nuevo presidente ha

agradecido a su antecesor, Juan Torrejón,

“su dedicación de muchos años y su ca-

pacidad para, con la colaboración de to-

dos, haber situado al grupo en el lugar

destacado que hoy ocupa en el sector de

la ingeniería del transporte, con la satisfac-

ción de sus clientes y accionistas”. Palao

es, además, miembro del Consejo Rector

del Aula Carlos Roa de Ineco-Tifsa.

�� Mariano Navas Gutiérrez.
Ingeniero de Caminos, Ca-

nales y Puertos, ha sido de-

signado director general

del Centro de Estudios y Ex-

perimentación de Obras

Públicas (CEDEX), del Ministerio de Fomen-

to. Desde mayo de 2004 era Presidente del

Ente Público Puertos del Estado.

�� Francisco Javier López
Costa. Ingeniero de Cami-

nos, Canales y Puertos y

Máster en Alta Dirección

por el IESE-IEEM ha sido

nombrado Director de Siste-

mas y tecnologías de la información del

grupo FCC. Ha trabajado en Arthur Ander-

sen y Unión Fenosa en reingeniería, redise-

ño y optimización de procesos de negocio.

�� Guillermo Collarte Rodrí-
guez, ingeniero de Cami-

nos, ha sido designado di-

rector corporativo de Desa-

rrollo de Negocio Nacional

de Isolux Corsán. Durante

doce años desempeñó diversos cargos di-

rectivos en la Xunta de Galicia y dirigió im-

portantes empresas públicas entre las que

destaca su etapa como consejero dele-

gado y director general del Grupo Tragsa.

�� Mónica Sanz Cid. Inge-

niera de Caminos, Canales

y Puertos, se ha incorpora-

do como socia de Inés In-

genieros Consultores.

�� Teófilo Serrano Beltrán
ha sido nombrado Presi-

dente de Renfe. Nacido

en Tudela (Navarra), Teófi-

lo Serrano, es ingeniero de

Caminos, Canales y Puer-

tos, y desde 2008 desarrollaba su labor

como consejero de Trabajo e Inmigra-

ción de la Embajada de España en Reino

Unido. Anteriormente ha sido consejero

delegado del ente público Gestión de In-

fraestructuras de Andalucía y director ge-

rente de Transportes Urbanos de Sevilla,

director del Gabinete Técnico del Minis-

terio de Trabajo y Seguridad Social, se-

cretario de Estado para la Administración

Pública y director general de Instituto Ge-

ográfico Nacional. En 1991 fue elegido

senador por el PSOE por Madrid.

El Padre Dou

Ingeniero de Caminos,

Canales y Puertos, ma-

temático, filósofo y jesuita

falleció el pasado 18 de

abril a los 93 años de

edad. Don Alberto Dou i Mas de Xexás,

catalán, al que la guerra le cogió cuando

había aprobado el ingreso en la Escuela

de Caminos, participo en ella como solda-

do raso primero y después como alférez.

Finalizados sus estudios en la Escuela de

Caminos en 1943, posteriormente se licen-

ció en filosofía en Sarriá, matemáticas en

Barcelona y teología en Innsbruck y Sant

Cugat del Vallés donde se ordenó sacer-

dote. A continuación le fue asignada una

cátedra en la Escuela de Caminos y dos

años después, en 1957, obtiene por oposi-

ción la de Análisis Matemático de la Uni-

versidad de Madrid.

Alberto Dou entró en contacto con los

mejores expertos  en el campo de las ma-

temáticas, dando como resultado la edi-

ción de más de 100 publicaciones de ma-

temáticas y otras 150 de historia de la

ciencia, teología, filosofías y didáctica, de-

mostrando así una enorme prodigalidad

en múltiples campos del conocimiento. 

Ente los distintos cargos de dirección y

gestión que desempeñaba es de desta-

car, lógicamente, su pertenencia a nues-

tra Real Academia de Ciencias Exactas,

Físicas y Naturales en la que ingresó como

numerario en 1963. Ostentaba la medalla

n.º 20 que había pertenecido entre otras

destacadas personalidades a don Eduar-

do Torroja Caballé, patriarca de toda una

dinastía de académicos. El padre Dou fue

un científico que supo armonizar los pro-

gresos constantes de la ciencia con su fe

profunda y al que sus amigos y discípulos

le recuerdan como un hombre sabio y

sencillo de sonrisa abierta y mano tendida,

y para un compañero suyo jesuita “una

curiosa y admirable unión de ingenuidad y

de tozudez, de lealtad sin trampa ni car-

tón, de entrañable cercanía y del mejor

seny catalán”. Que siga de verdad acom-

pañándonos. � Fuente: ABC.

�� Luis García-Linares, Inge-

niero de Caminos y Director

General Corporativo de

OHL, y Pedro Rodríguez In-
ciarte, Ingeniero de Cami-

nos y Presidente de SATO,

han recibido el Premio José
de Aza 2009 que otorga la

Demarcación de Cantabria

del Colegio de Ingenieros

de Caminos por la obra del

Emisario Submarino de Berria, proyecto

clave del Plan de saneamientos general

de las Marismas de Santoña.

�� Rafael Aznar Garrigues.
Ingeniero de Caminos, Ca-

nales y Puertos ha sido ga-

lardonado con el Premio al
Mérito profesional del Cole-
gio de Ingenieros de Cami-

nos de la Comunidad Valenciana. En la

actualidad es Presidente de la Autoridad

Portuaria de Valencia.

premios


